



Dra. Amalia Pulido

## Los funcionarios y funcionarias de casilla

**Las elecciones** en México son únicas y se distinguen internacionalmente por múltiples factores. Sin duda, el elemento más distintivo es el trabajo que ciudadanas y ciudadanos independientes realizan el día de la jornada electoral. Las y los funcionarios de las mesas directivas de casilla son vecinas y vecinos de los lugares en que se instalan las urnas. Tienen un rol vital en la renovación pacífica de los cargos de gobierno. Para la elección de gubernatura 2023 en el Estado de México, ellas y ellos garantizarán que cada voto se cuente correctamente. Me permitiré dedicarles unas líneas en agradecimiento a su labor.

La existencia de funcionarias y funcionarios de casilla es un elemento bastante antiguo en la organización electoral de nuestro país y ha tenido una larga evolución. Por ejemplo, desde la Ley Electoral de 1918, durante el mandato de Carranza, se introdujo una disposición que fue motivo de severos conflictos políticos en aquella época. Este ordenamiento permitía que los primeros cinco ciudadanos presentes en la casilla pudieran hacer la declaración de apertura, nombrándose ellos mismos como presidentes, secretarios y escrutadores.

Disposiciones como ésta generaron intensas disputas entre las facciones de la época por colocar a sus representantes y controlar cada una de las casillas. Con ejemplos de este tipo, se pone de manifiesto la importancia de que actualmente contemos con funcionarias y funcionarios independientes y enteramente ciudadanos.

En ese sentido, ¿cómo es el modelo de selección actual? Se realiza a partir de dos insaculaciones. El INE sortea un mes y en una letra. Para este proceso resultaron sorteados el mes de diciembre y la letra "T". A partir de ese mes de nacimiento y esta letra de inicio de apellido, fueron insaculadas las y los ciudadanos que integraran las casillas.

Los datos pueden darnos una idea de la titánica tarea que representa seleccionar a las y los funcionarios de casilla y capacitarlos para el día de la jornada electoral. De un total de 395 mil personas, el pasado 7 de abril, en la segunda insaculación, 143 mil fueron sorteadas para integrar las mesas de casilla como presidentas, secretarios, escrutadoras o suplentes. Con mucha alegría destaco que cerca del 60% son mujeres y la mayoría, jóvenes de entre 20 y 29 años de edad.

Del mismo modo, el proceso de inte-

gración de las mesas de casilla buscó ser más inclusivo. No quisiera omitir que el próximo 4 de junio, cerca de 900 personas con algún tipo de discapacidad apoyarán a la autoridad como funcionarios y funcionarias. Asimismo, los votos emitidos desde el extranjero, en los centros penitenciarios o bajo la modalidad del voto anticipado, serán escrutados y computados por ciudadanía independiente y debidamente insaculada.

Contar con nuestras y nuestros vecinos realizando estas actividades es un gran generador de confianza en los comicios. Ellas y ellos son la máxima autoridad en la casilla. De ahí que valga la pena recordar que las y los representantes de los partidos políticos no pueden sustituir ni hacer las actividades de las y los funcionarios. Si no se logra la integración completa de la casilla la mañana de la elección, sólo las personas formadas en la fila podrán ocupar los cargos faltantes.

Es probable que, en estos días, alguna o alguno de mis lectores haya recibido a un capacitador o capacitadora electoral para la entrega de su nombramiento como funcionario y con la invitación a concluir su capacitación. Les invito a que acepten y a que asuman con responsabilidad el compromiso. Es un honor poder participar de esta manera en la democracia de nuestro país. De personas independientes como ustedes dependen muchas etapas en la cadena de custodia de las boletas y de la integridad general de la elección.

Tomó décadas que la elección de nuestros y nuestras representantes se dé de cara a las personas, en medio de un auténtico escrutinio ciudadano. Las y los funcionarios de casilla son el pilar de todo.

Presidenta del Instituto Electoral del  
Estado de México  
@pulido\_amalia